

Población jornalera agrícola: condiciones de vida, trabajo y salud

Tercera sesión: salud en población jornalera

13 de noviembre, 2025 16:00 HMO, 17:00 CDMX

Coordinadoras: Patricia Aranda y Carmen Arellano



Título de ponencia:

Derechos, seguridad y salud en el trabajo de jornaleros y jornaleras agrícolas.

Semblanza de ponentes:

Irma Juárez Aguilar

Licenciada en derecho, asesora Legal en Casa de la Mujer Indígena y Afromexicana desde el 2015, donde ha dado asesoría, seguimiento y acompañamiento jurídico laboral, ha impartido talleres en materia laboral a las y los jornaleros agrícolas en comunidades de las diferentes delegaciones del Valle de San Quintín.

Desde el 2017 ha participado en el programa de radio Entre mujeres tejiendo caminos en la XEQIN, la voz del Valle donde informa sobre diferentes temas de derechos laboral con el lema “Mujer trabajadora tú tienes derechos conócelos y exígelos”.

C. Patricia Sierra Mendoza

Originaria de San Martín Durazno Distrito de Santiago Juxtlahuaca Oaxaca. Lengua indígena mixteca bajo. Desde hace 43 años emigró con sus padres en busca de una mejor condición de vida en Baja California. Actualmente es residente del municipio de San Quintín.

Fue mujer jornalera agrícola, y al vivir diversas violaciones a sus derechos laborales dentro de los campos agrícolas, se interesó en la defensa y promoción de los mismos, por ello se unió a la asociación

NAXIHI NA XINXE NA XIHI, MUJERES: EN DEFENSA DE LA MUJER, un grupo constituido por mujeres indígenas, quienes trabajan bajo el lema “Conociendo nuestros derechos para hacerlos valer”. En un inicio trabajó con la campaña “Mujer trabajadora, tu tienes derechos conócelos, exígelo y denuncia”.

Actualmente es promotora en el área de “Acciones Educativas y Preventivas en Comunidad” dentro del proyecto Casa de la Mujer Indigna Ve'e Naxii que es un espacio para la atención a mujeres en situación de violencia de género y derechos humanos laborales. Ofrece el servicio de Intérprete, traductora en lengua mixteco bajo y sus variantes, brinda el acompañamiento para garantizar los derechos lingüísticos de la población indígena para su acceso a la justicia.

Como parte de los pueblos originarios ha compartido en diversos espacios educativos el rescate de la medicina tradicional, la elaboración de pomadas de plantas medicinales y como Sabia Comunitaria participa en la realización de espacios de Ceremonias de agradecimientos a la madre tierra desde cosmovisiones ancestrales.

Casa de la Mujer indígena, Mujeres en Defensa de la Mujer A.C.

NAXIHI NA XINXE NA XIHI (Mujeres en Defensa de la Mujer), es una asociación civil integrada por ex jornaleras que desde el año 1997 se organizan para conocer, exigir y defender sus derechos laborales en el valle de San Quintín. En el 2008, añadieron a su labor la difusión y defensa de los derechos sexuales y reproductivos y el acceso de las mujeres a una vida libre de violencia mediante el proyecto Casa de la Mujer Indígena y Afromexicana.

Casa de la Mujer Indígena realiza difusión, stands informativos en puntos estratégicos, elabora materiales de divulgación, realiza talleres comunitarios, instala módulos itinerantes: asesora, acompaña y canaliza casos para exigir el cumplimiento de los derechos laborales y acceso a la justicia en el marco de los derechos humanos.

Materiales de apoyo:

Espinosa Damián, G., Ramírez González, E., Tello Torralba, A., Sánchez Ruíz, A., Juárez Aguilar, I., Miranda Tello, I., Ramírez Sánchez, I. A., García Avendaño, L. F., Cruz, M. A., Sierra Mendoza, P., y Aurrecoechea Hernández, J. M. (2017). Vida, trabajo y derechos. En Vivir para el surco. Trabajo y derechos en el valle de San Quintín (pp. 59-136). Universidad Autónoma Metropolitana.

Título de ponencia 2:

La Salud Renal en Riesgo: Efectos del Calor y las Exposiciones Químicas en Trabajadores Agrícolas

Semblanza de ponente:**Rietta Wagoner Biosketch**

Rietta Wagoner es investigadora posdoctoral en salud ambiental y ocupacional en la Universidad de Arizona. Su investigación se centra en proyectos comunitarios que abordan la justicia en salud ambiental en comunidades fronterizas, rurales y agrícolas. Con más de una década de experiencia trabajando con comunidades agrícolas, especialmente en la región fronteriza entre Estados Unidos y México, Rietta ha estudiado y contribuido a mitigar riesgos ambientales y ocupacionales como la exposición al calor, a plaguicidas y a metales pesados. Actualmente, está analizando la relación entre la exposición al calor y a los plaguicidas en la salud materna utilizando datos de certificados de nacimiento. Además, colabora con la Universidad Estatal de San Diego y con Líderes Campesinas para desarrollar intervenciones que protejan a trabajadores agrícolas de la exposición al calor y a sustancias químicas en California.

Materiales de apoyo:

Wagoner RS, López-Gálvez NI, Casarez IJ, Canales RA, Beamer PI, Farland LV, von Hippel FA, de Zapien JG, Rosales CB, Furlong MA. Longitudinal associations and interactions of heat and metal(loid) exposure with kidney outcomes in Mexican agricultural workers. Environ Res. 2025 Aug 5;285(Pt 3):122533. doi: 10.1016/j.envres.2025.122533. Epub ahead of print. PMID: 40774561.

López-Gálvez, N., Wagoner, R., Beamer, P., de Zapien, J., & Rosales, C. (2018). Migrant Farmworkers' Exposure to Pesticides in Sonora, Mexico. International Journal of Environmental Research and Public Health, 15(12), 2651. <https://doi.org/10.3390/ijerph15122651>

Toji Ruiz, B. R., Solorio, M., Wagoner, R., Casarez, I., Lara-Jacobo, L., Solorio, A., Toji, B., Cruz, O., Arreola, E., Magaña, L., Early, A., Aceves, B., and Lopez-Galvez, N. "Beyond the Fields: A Farmworker-Centered Approach to Heat and Chemical Exposure Prevention". Presented at International Society for Environmental Epidemiology-International Society of Exposure Science annual conference in Atlanta, Georgia.

Traductores en la sesión: Marvin Chaires, Carolina Quijada (inglés-español) y Patricia Sierra (español-mixteco)

